
本次是宋希斌就任哈爾濱市長以來第二次
來港。「我做哈爾濱市長一年半時間，

兩次來港，首先因為香港是世界上首屈一指的
國際大都會，是國際重要的金融和航運中心。
香港完善的貿易體系、龐大的金融市場、雄厚
的人才儲備、發達的輕工業和服務業、先進的
城市建設管理模式，對於哈爾濱來講，有很多
可供學習借鑒之處。」宋希斌說。

多年來，香港與黑龍江及哈爾濱合作趨勢越
來越好。哈港合作已涉及22個領域，香港是哈
爾濱最大的外商投資來源地。如今，哈爾濱正
處在新一輪大建設、大發展、大繁榮的歷史新
階段，迫切需要包括香港企業在內的外來戰略
投資者。

擁有產業發展廣闊地域獲看好
哈爾濱作為我國省會城市中面積最大的城

市，擁有產業發展廣闊地域空間，這是其它
任何城市所不具備的。是全國重要的商品糧
基地、綠色食品生產基地和水稻、大豆、玉
米主產區，為發展資源加工尤其是精深加工
提供有利條件。

這次香港簽約項目，主要集中在港企利用哈
爾濱資源優勢，建設農副產品深加工項目、農
產品冷鏈流、農產品儲藏運輸批發銷售等領
域，以及城市、商業綜合體建設項目。訪港期
間，九龍倉集團、 隆集團等大企業都有很強
烈的到哈從事貿易和商業的願望。雙方在經貿

合作和感情上都更近了一步。

邀港企參與老企業改造和城建
哈爾濱與香港在哪些領域有優勢，宋希斌如

數家珍，而在嫁接改造老企業上實現共贏是合
作新商機。作為老工業基地，哈爾濱聚集了哈
量、哈軸、哈飛、哈電氣等一批國有大中型企
業，國有存量資產超過1500億元人民幣，都在
本行業具有較高的地位和影響力，是不可多得
的優良資產。香港有實力、有經驗的大集團參
與到哈爾濱國企改制改組之中，實現高端嫁
接、聯手發展。

另外，哈爾濱正在大力推進現代服務業提檔
升級。哈西、群力、松北、哈南等現代化城市
新區拔地而起，哈爾濱萬達文化旅遊城、松花
江避暑城、新匯國際購物中心等大型城市綜合
體和香格里拉、洲際皇冠假日酒店、麗笙酒店
等五星級酒店陸續開工建設，成功舉辦了「哈
洽會」、「農博會」、「寒地博覽會」等世界級
展會，還新引進了渣打、花旗等外資銀行，城
市高端服務業已經進入加快發展新時期、新階
段。下一步，該市將重點打造城市文化中心
區、高端商務區、金融集聚區， 力提升哈爾
濱市作為東北亞區域中心的競爭力和影響力。

宋希斌說，哈爾濱是我們國家東北部特大型
城市，大氣、洋氣，也很神奇，是具有歐陸風
情、中西合璧的城市。相信到過哈爾濱的人，
都會對這座城市難以忘懷。

哈港互補互助創雙贏
市長宋希斌：兩地合作涉22領域

香港文匯報訊（記者 王欣欣）如何借助香港
的平台進入國際市場？被問及此問題時，宋希
斌表示，香港是國際金融中心，是內地進入國
際市場的重要通道，我們利用香港走向世界的
同時，香港也可以通過哈爾濱的平台走向俄羅
斯和東歐。

哈爾濱地處東北亞區域中心，是我國沿邊開
放帶上的中心城市，也是去往北美、歐洲航線
的必經之地，遠東和東北亞地區進入中國的重
要門戶，中俄戰略合作升級的「橋頭堡」和

「樞紐站」，日、韓、俄等國都處在哈爾濱「2小
時交通圈」內。香港各類有潛力的企業家，應
該充分利用哈爾濱平台，實現南聯北開，向北
尋求更大的投資和發展優勢。

6月將開通專門航空貨運通道

目前哈爾濱是內地和俄羅斯各個州通航最多
的城市，已開通11個航班。不僅客運做得很

好，貨運業逐步增加，6月份還將開通專門的航空貨運通
道，從而構建立足黑龍江、面向俄羅斯、輻射東北亞、承
接北美地區的國際航空貨運大通道，加之陸海聯運、江海
聯運、鐵海聯運，哈爾濱將全面打開向北開放通道。

該市現在正和國家郵政總公司洽談合作，在哈建立對俄
出口郵局，打開通往國際的電郵窗口。

宋希斌介紹，目前，哈爾濱已經正式簽約在白俄羅斯境
內「中白合作工業園」中建立哈爾濱園。港商可以通過哈
爾濱和白俄羅斯的合作平台，把我們優勢的產業和產品推
向俄羅斯、歐洲，推向世界。

據了解，為了承載對俄合作全面升級，哈爾濱已規劃建
設了4個國家級和省級對俄進出口加工區，闢建了10個對
俄科技合作中心，今年將啟動建設綜合保稅區，重點以俄
羅斯、日韓和歐美為主攻方向，打造集口岸物流、保稅物
流、保稅加工等功能為一體的對外加工貿易大平台。

香港文匯報訊（記者 王欣欣）「這次來港招商一個重要的內容
就是希望香港在金融方面為哈爾濱的產業發展提供一些平台，實
現雙贏。」宋希斌在接受採訪時說，產業發展最終需要資本市場
的支持。香港作為國際金融中心，金融優勢有目共睹，特別是產
業基金、風投基金、股權基金等，可以幫助哈爾濱成長型企業不
斷發展壯大，港資也可獲得豐厚利潤。

形成「4+6+1」產業格局

經過多年的建設和發展，哈爾濱初步形成了「4+6+1」的產業
格局，即裝備製造、食品、醫藥、化工4大主導產業，民用航
空、新材料、新能源裝備、生物、電子信息、綠色食品6大戰略
性新興產業，以及金融、物流、文化、旅遊等服務業相互支撐、
良性互動的產業發展格局。這為香港金融資本和金融產品的投入
也提供了千載難逢的機遇。特別六大戰略性新興產業，發展潛力
巨大、後勁十足，十分有利於投資的持續性。

今年春季，哈爾濱集中一次性開工項目達640個，總投資3,850
億元人民幣(下同)。其中，產業項目達558個，總投資3,200億元。
這次集中開工項目速度之快、體量之大、投資之多，在哈爾濱項
目建設的歷史上尚屬首次。這些產業為香港資本市場提供了難得
機遇。香港金融業與哈爾濱好的工業基礎與興起產業有很好契合
度，金融與產業融合將助推有力產業格局大發展。

盼望港金融界赴哈推介

對於眾多港企關注的鼓勵哈爾濱企業到香港上市，宋希斌說，
哈爾濱確實有些成長型、發展勢頭比較好的中小企業希望通過香
港市場上市，但比較遺憾的是，我們覺得這種途徑和技術路線還
不夠清晰，也就是說作為哈爾濱企業對在香港上市的金融產品了
解的不多。希望香港有興趣致力於這方面的企業也多到內地，多
到哈爾濱去宣傳推介。屆時，政府會給大家搭建一個相互融合的
平台，來實現哈爾濱優秀企業通過香港金融市場融資，實現雙贏
的目的。
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讓港企投資感「三心」
赴港探求金融領域合作

香港文匯報訊（記者 王欣欣）去年，宋希斌市長
親自帶隊，對在哈投資的香港企業進行一次全面巡
訪，針對他們在哈爾濱投資的企業發展中存在的問

題進行現場辦公，對其存在的歷史遺留問題和困難
進行一次集中解決，得到各位香港老闆的盛讚。

在回答記者如何讓香港企業家在哈投資安心、省
心、放心的問題時，宋希斌說，為了使包括香港在
內的各類外來投資者在哈爾濱有一個良好的發展平
台，市委市政府從去年開始重點優化哈爾濱經濟發
展環境，採取了系列措施辦法，通過開展以行政問
責為核心的政風建設年活動，通過制定出台和嚴格
執行行政問責和規範涉企執法行為規定，通過嚴厲
查處破壞經濟發展環境案件253起、問責公職人員
468人，不僅極大地教育和警示了廣大公務員，也
極大地提升了政府辦事效率和行政效能。

內外資進駐去年創歷史新高

在哈企業及廣大市民對該市抓問責、抓政風、
抓環境的舉措給予了高度評價，對政風的滿意率

達到82.8%，比上年提高了9個百分點。因而，該
市吸引了更多國內外企業進駐，到去年世界500強
有34戶進駐。這期間內外資投資量也創歷史新
高。

宋希斌說，為了把招商安商的意識貫徹人心，哈
爾濱全市各委辦局成立了68個招商分局，形成了全
民招商的良好氛圍。通過招商工作，使各個崗位的
公務員都增加愛商護商、為進駐的外資企業創造良
好發展環境的意識，進一步緊密聯繫企業和政府的
感情。市公安部門出動15,000多民警深入各個企
業，成為企業服務員和聯絡員。

去年剛剛落戶該市的哈西萬達廣場項目，從去年
2月份立項到5月份開工，僅用了3個月時間，速度
排在萬達集團全國40個項目前兩名。今年4月28日
開工的萬達文化旅遊城項目，從簽約到開工僅用了
100天時間。

香港文匯報訊（記者 孫菲）哈爾濱代表團在港
訪問不到三天的時間裡，已經被列入國家產業佈局
的哈爾濱雲計算產業一直頗受港商關注。5月21
日，哈爾濱市市長宋希斌在接受港媒專訪時，專門
就哈爾濱雲計算產業目前的發展舉措及其發展方向
等問題回答了本報記者的提問。

擁有四個關鍵發展要素

宋希斌說，目前，哈爾濱是世界公認的發展雲計
算產業具有黃金緯度的城市，所謂「黃金緯度」包
括四個關鍵的發展要素：第一，是哈爾濱的氣候優
勢，地處北緯42°— 46°的哈爾濱所擁有的冷涼氣
候，為雲計算降低耗能提供了很好的條件。第二，
哈爾濱地質條件優越，少有地震災害，而雲計算產
業基地—哈南工業新城居於哈爾濱地勢較高的地
區，有效地保證了雲計算發展的信息安全與區域安
全。第三則是能源優勢，作為中國的老工業基地，
哈爾濱是一個能源富集的城市，雲計算產業發展所
需要的大量能源在此能夠得到充足的保障。第四，
是人才優勢，這座城市擁有包括哈爾濱工業大學、
哈爾濱工程大學、東北農業大學和東北林業大學等
四所國家「211工程」高校在內的49所本科以上高

校，每年培養IT產業人才逾5萬人，為雲計算產業
的發展提供了有利的智力支撐。上述優勢，無疑使
得哈爾濱市處於發展雲計算產業的「黃金緯度」，
同時也使其位居哈爾濱市發展戰略中的六大新興產
業之一。

據悉，為了有效推進雲計算產業的快速發展，
哈爾濱市出台了雲計算產業發展規劃(2011年—
2015年)，即「雲湧規劃」，旨在建設哈市江南、
江北兩個基地，打造國際數據品牌—「中國雲
谷」。

經過多年發展，以引進雲計算龍頭項目為重點，
努力加強基礎配套設施建設，打造完整雲計算產業
鏈和生態環境的中國雲谷，已經成為眾多IT領軍企
業產業發展的聚集地。宋希斌說，目前，浪潮、國
裕等雲應用企業已經順利入駐哈爾濱，三大電信運
營商中的中國移動與中國聯通兩家也已開始在此投
資建設，這為哈爾濱雲計算產業的發展奠定了非常
堅實的基礎。

與大型電商企業洽合作

針對哈爾濱雲計算產業的發展前景，宋希斌信心
滿滿地說，作為國家發改委在全國所設的為數不多

的電子商務試點城市之一，哈爾濱與很多大型電商
企業的合作正在洽談之中。這些企業首先會在此建
倉，然後再將數據處理中心和雲平台轉移過來，這
預示 未來哈爾濱雲計算產業發展的機遇和潛力將
非常巨大。

另悉，今年，黑龍江省啟動了建設第三條中俄跨
境國際陸地光纜項目，並正在籌劃鏈接歐亞大陸的

「北極網」北冰洋海底光纜項目，建立國際關口
局。此舉有望使作為國際通信主幹網一級節點城市
的哈爾濱，成為歐亞通訊網絡的重要樞紐，並將有
力推進雲計算產業使其成為哈爾濱市經濟增速的新
引擎。

「黃金緯度」造就歐亞通訊網絡樞紐

香港文匯報訊（記者 王欣欣）率團在港訪問的哈

爾濱市長宋希斌昨天接受香港媒體的集體專訪，他

說，這次香港之行時間雖短，但收穫頗豐，實實在

在落實了一批產業項目，與香港方面簽約各類項目

19個，簽約總額544.5億元人民幣。數量之多、額度

之大、質量之高、拉動力之強都是前所未有的。隨

哈爾濱的快速發展，哈港互補互助的領域日益增

多，實現雙贏的成果更加豐厚。哈爾濱和香港兩地

都對未來合作更堅定了信心。

■哈爾濱市市長宋希斌接受港媒採訪。 王欣欣 攝

■實施新戰略以來，哈爾濱不論是城市建設，還是經濟實力和發展環境，都發生了巨大蛻變。

■技術人員正在調試「中國雲谷」數據庫設備。

■哈飛工業風力發電設備製造公司自主研發的1.5兆瓦半直驅變

槳變速恆頻風力發電機組已經形成批量生產。

■哈洽會搭建對外開放的平台，圖為非洲代表

團參加經貿活動。

■哈爾濱邀請港商參與城市基礎設施和配套建設。

圖為群力新區。

A 32 ■責任編輯：黎永毅 2013年5月22日(星期三)輯專2013黑龍江省（香港）產業互助經貿交流活動


